

¿QUÉ PUEDE EL CUERPO?
REVISITAR LA FILOSOFÍA ANTIGUA

WHAT CAN THE BODY DO?
NEW APPROACHES IN ANCIENT PHILOSOPHY

Henar Lanza González
Universidad del Norte, Barranquilla, Colombia
lanzam@uninorte.edu.co

Sergio Rojas Peralta
Universidad de Costa Rica
sergio.rojas@ucr.ac.cr

Étienne Helmer
Universidad de Puerto Rico
etienne.helmer@upr.edu

Según una larga tradición interpretativa, la filosofía antigua sería una disciplina teórica y práctica que busca poner en orden los movimientos anárquicos y violentos del cuerpo, bajo la conducta de un alma sin la cual la existencia del ser humano, tanto individual como colectiva, terminaría sin sentido. Por examinado que sea el cuerpo en las distintas corrientes de la filosofía antigua, a veces con extremos detalles y sutilezas teóricas inspiradas por los tratados médicos hipocráticos u otras disciplinas científicas, el privilegio ontológico y funcional recae sin embargo casi siempre en el alma. Sea su piloto, su gobernante o su amo, su papel consiste en controlar el cuerpo en todos sus aspectos, hasta a veces superarlo o abandonarlo. Como si el cuerpo estuviese siempre en una incómoda necesidad que, si bien provoca la reflexión filosófica, es meramente porque obliga al alma a superar los

obstáculos que él mismo suscita ante el deseo del alma de alcanzar la verdad en los ámbitos prácticos y teóricos.

Sin embargo, el privilegio del alma al que asociamos la filosofía antigua resulta, en parte, de una larga tradición exegética y sus propias jerarquías ontológicas. Pero, ¿es meramente el cuerpo un obstáculo para los filósofos antiguos? Es legítimo defender que no lo veían como a un enemigo sino también como a un aliado con quien contar. Por ejemplo, las preocupaciones eugenésicas de Platón y Aristóteles evidencian su importancia decisiva para mejorar el horizonte político. Igualmente, ¿no es la disciplina de los apetitos en Epicuro una manera de reconocer la positividad ética del cuerpo en la experiencia del placer? De forma semejante, ¿no es el ascetismo físico de Diógenes el cínico una clara afirmación según la cual se filosofa con el cuerpo, y no contra él, aun menos sin él?

Los artículos de este número de *Diálogos* provienen de un coloquio co-organizado por el Departamento de Filosofía de la Universidad de Puerto Rico, y el Instituto de Investigaciones Filosóficas de la Universidad de Costa Rica en San José los 25 y 26 de marzo de 2021. Se enfocan en autores clave como Platón (S. Rojas Peralta, L. Canting Placa, H. Lanza González), Epicuro (E. Valencia Marín) y Aristóteles (J. Lavilla de Lera, É. Helmer) con el propósito de proponer acercamientos nuevos y positivos al cuerpo, en sus papeles tanto epistemológicos como éticos, políticos y hasta económicos. Se espera presentar una visión renovada de estos diversos aspectos, y ver cómo, en cierta medida, el presente se hace eco de preocupaciones antiguas al respecto.